

Conflictos, paz y COVID-19

êçp escola de
cultura de pau

MAYO – JUNIO 2022

Destacados

ÁFRICA SUBSAHARIANA

ÁFRICA: Se agudiza la crisis humanitaria en África debido al impacto combinado de la COVID-19, el cambio climático, los conflictos y el coste de alimentos

ÁFRICA: Varios países africanos afrontan un riesgo elevado de hambruna

ÁFRICA: África subsahariana concentra las diez crisis de desplazamiento de población más desatendidas del mundo

ÁFRICA: Mejoran las previsiones de contención de la COVID-19 en el continente, aunque prevalece el reto de lograr la vacunación masiva

MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

MEDIO ORIENTE: La guerra en Ucrania impacta en el suministro de alimentos y combustible a la región, agravando situación en países afectados por conflictos, desastres y pandemia

SIRIA: La ONU y ONGs alertan sobre la grave situación humanitaria en Siria producto del conflicto armado, la crisis económica y la COVID-19 y exigen garantizar el acceso de ayuda

YEMEN: Un estudio sobre la mortalidad asociada a la pandemia estima los efectos en el país a causa de la desproporcionada cobertura de la vacuna contra la COVID-19 a nivel global

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

AMÉRICA LATINA: La OCDE señala que la pandemia causó la pérdida de 25 millones de empleos y el cierre de tres millones de empresas en la región

COLOMBIA: La FAO advierte que la COVID-19 y la violencia provocaron un notable aumento de la malnutrición en Colombia, el país latinoamericano con tasas más altas de inseguridad alimentaria

HAITÍ: El incremento de la violencia y los secuestros contra personal sanitario ponen en riesgo las medidas de contención de la pandemia

TEMAS GLOBALES

EDUCACIÓN: Los ataques a estudiantes, profesorado y establecimientos educativos aumentan a nivel global en el contexto de pandemia

INSEGURIDAD ALIMENTARIA: La FAO y el PMA señalan que la pandemia de la COVID-19, entre otros factores, ha provocado un incremento sin precedentes en el número de personas que padecen inseguridad alimentaria



ÁFRICA SUBSAHARIANA

ÁFRICA: Se agudiza la crisis humanitaria en África debido al impacto combinado de la COVID-19, el cambio climático, los conflictos y el coste de alimentos

ÁFRICA: Varios países africanos afrontan un riesgo elevado de hambruna

ÁFRICA: África subsahariana concentra las diez crisis de desplazamiento de población más desatendidas del mundo

ÁFRICA: Mejoran las previsiones de contención de la COVID-19 en el continente, aunque prevalece el reto de lograr la vacunación masiva

ÁFRICA

Se agudiza la crisis humanitaria en África debido al impacto combinado de la COVID-19, el cambio climático, los conflictos y el coste de alimentos

Los jefes de Estado africanos y donantes internacionales se reunieron en la «cumbre humanitaria extraordinaria» de la UA celebrada entre el 17 y el 28 de mayo en la capital de Guinea Ecuatorial, Malabo, para analizar los retos del continente que obstaculizan el logro de los objetivos de la Agenda 2063, vinculados con las denominadas “4C”: COVID-19, cambio climático, conflictos armados y coste de alimentos. En este marco, Moussa Faki Mahamat, presidente de la Comisión de la UA, denunció que 113 millones de personas en el continente necesitan asistencia humanitaria urgente este año, incluidos 48 millones de personas refugiadas, solicitantes de asilo y desplazadas internas. La UA alertó de que 15 países se encuentran particularmente afectados por los efectos combinados de las “4C”, requiriendo ayuda urgente.

- RFI, [AU Leaders Seek Home-Grown Solutions for Continent's 'Alarming' Humanitarian Situation](#), 27 de mayo de 2022.

ÁFRICA

Varios países africanos afrontan un riesgo elevado de hambruna

La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO) alertó que alrededor de 282 millones de los 1.400 millones de habitantes de África se encuentran desnutridos, lo cual significa un aumento de 49 millones en comparación con 2019. La guerra en Ucrania ha exacerbado aún más la crisis alimentaria en el continente debido a la dependencia de muchos países de la importación de alimentos. Particularmente afectados se muestran los países de la región del Sahel, Somalia o Sudán del Sur, que presentan unos niveles de inseguridad alimentaria

alarmantes. En el Sahel estos han alcanzado su punto más alto desde 2014, obligando al Gobierno de Chad a declarar la emergencia alimentaria en el país el 2 de junio, debido a las malas cosechas, la escasez de cereales y fertilizantes y el aumento de los precios de los alimentos debido a la guerra de Ucrania. Martin Griffiths, jefe de Asuntos Humanitarios de la ONU (OCHA) y Coordinador de Emergencias, anunció que para tratar de paliar la crisis en el Sahel la OCHA que donará 30 millones de dólares de su fondo de ayuda de emergencia a Burkina Faso, Chad, Malí y Níger. En Somalia la ONU advirtió que el país se dirige hacia la hambruna debido a la peor sequía en al menos cuatro décadas, que ha generado que cerca de la mitad de la población se enfrente a una inseguridad alimentaria de nivel crítico. Por otro lado, en el caso de Sudán del Sur la FAO anunció la suspensión de la ayuda al país debido a la escasez de fondos. Ello implica que al menos 1,7 millones de personas pierdan el acceso a ayuda alimentaria humanitaria en un momento crítico donde se estima que más del 60% de la población sudanesa se enfrenta a una grave inseguridad alimentaria.

En respuesta a la situación alimentaria en el continente, el Banco Africano de Desarrollo (BAfD) liberó 1.500 millones de dólares para hacer frente a la crisis, los cuales se canalizarán a través de unos 20 millones de agricultores de todo el continente en forma de compras de semillas certificadas, fertilizantes y mejores tecnologías agrícolas. El objetivo es permitir que los agricultores produzcan al menos 38 millones de toneladas de alimentos esta temporada. Según el BAfD, la demanda de alimentos de África significa que el continente enfrenta una escasez de hasta 30 millones de toneladas métricas este año, siendo el trigo, el maíz y la soja los más necesitados.

- UN News, [“18 million in Africa's Sahel on ‘the brink of starvation’”](#), 20 de mayo de 2020.
- Aggrey Mutambo, [African Development Bank Releases \\$1.5 Billion to Tackle Food Crisis](#), *The East African*, 24 de mayo de 2022.



ÁFRICA SUBSAHARIANA

- DW, [Chad Declares Food Emergency as Grain Supplies Fall](#), 6 de junio de 2022.
- Nada Tawfik, [UN Urges Urgent Action to Avert Famine in Somalia](#), *BBC News*, 8 de junio de 2022.
- Deng Machol, [UN Cuts Food Aid to 1.7 Million Hungry People in South Sudan](#), *AP*, 14 de junio de 2022.

ÁFRICA

África subsahariana concentra las diez crisis de desplazamiento de población más desatendidas del mundo

El Consejo Noruego para los Refugiados (NRC) denunció en su último informe anual sobre las diez crisis de desplazamiento más desatendidas del mundo que, por primera vez, la lista está compuesta exclusivamente por países africanos, siendo la peor la crisis en la República Democrática del Congo (RDC). La lista la completan Burkina Faso, Camerún, Sudán del Sur, Chad, Malí, Sudán, Nigeria, Burundi y Etiopía. La conformación del índice se basa en tres criterios: falta de financiación, falta de atención de los medios y falta de iniciativas políticas y diplomáticas internacionales. Jan Egeland, secretario general del NRC, denunció que esta situación apunta a un fracaso de la comunidad internacional para abordar los conflictos y su resolución en el continente. Asimismo, el informe denuncia que, por ejemplo, en el caso de la ayuda a la RDC en 2021 está ha sido totalmente insuficiente para cubrir la asistencia humanitaria a de su población (876 millones de dólares recibidos de los 1.980 millones solicitados), sin embargo, en el caso del llamamiento humanitario a Ucrania lanzado el 1 de marzo se logró financiación para casi su totalidad ese mismo día. Egeland sostuvo que, si bien los niveles de hambruna están aumentando en la mayoría de los países en la lista de crisis desatendidas, varios países donantes están considerando reducir la ayuda a África y redirigir los fondos hacia la respuesta a Ucrania y la recepción de personas refugiadas ucranianas. En este sentido, NRC denunció que esa misma capacidad de respuesta debería inspirar la misma urgencia a las crisis más desatendidas de nuestro tiempo.

- Norwegian Refugee Council, [The world's ten most neglected crises are all in Africa](#), *NRC*, 1 de junio de 2022.

ÁFRICA

Mejoran las previsiones de contención de la COVID-19 en el continente, aunque prevalece el reto de lograr la vacunación masiva

Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS -reelegido recientemente para un segundo

mandato de cinco años- resaltó las previsiones positivas de contención de la pandemia debido a la disminución de casos y a la vacunación del 60 % de la población mundial, aunque advirtió de que casi mil millones de personas en países de bajos ingresos aún no han sido vacunadas. En una línea similar se manifestó Matshidiso Moeti, director regional de la OMS para África, reportando que las previsiones de muertes asociadas a la COVID-19 para finales de 2022 en el continente se situarán en una media de 60 al día, muy por debajo de las 970 registradas en 2021, datos que significan un gran logro para la región. Aunque estas previsiones son positivas, la propia OMS destacó que sólo el 15% de la población africana se encuentra completamente vacunada, estableciendo el objetivo de lograr la cobertura del 70% de vacunación para el conjunto del continente para junio de 2022, porcentaje que solo Mauricio y Seychelles alcanzan. Sin embargo, los datos recopilados por Unicef muestran una caída alarmante en los envíos de vacunas que llegan a todo el continente africano desde principios de 2022, que cuenta con una única fábrica en el continente (Aspen) para la producción de vacunas -si bien otras plantas se encuentran en proceso de construcción para la producción de vacunas. En este sentido, la compañía alemana BioNTech, que desarrolló la vacuna COVID-19 más utilizada en el mundo occidental con su socio estadounidense Pfizer, a principios de este año trazó un plan para permitir que los países africanos produzcan su vacuna con la marca Comirnaty bajo su supervisión. BioNTech sostuvo que la construcción de una fábrica de vacunas de ARNm para permitir que las naciones africanas pongan en marcha su propia red de fabricación comenzaría el 23 de junio en Ruanda, convirtiéndose en los próximos años en parte de una red de suministro más amplia que abarcaría varias naciones africanas, incluidos Senegal y Sudáfrica.

- DW, [Africa's COVID Production Line in Jeopardy](#), 11 de mayo de 2022.
- Adam Oxford, [Africa Needs a Billion COVID Vaccines, but Supply Is Slowing Down](#), *Mail & Guardian*, 17 de mayo de 2022.
- Africa News, [Ethiopia's Tedros Adhanom Ghebreyesus Reappointed as WHO Director General](#), *Africa News*, 25 de mayo de 2022.
- Reuters, [BioNTech to Soon Start mRNA Vaccine Factory Construction in Rwanda](#), 9 de junio de 2022.
- United Nations, [Africa: Dramatic Drop Forecast in COVID Deaths, but No Time to 'Sit Back and Relax'](#), *UN News*, 2 de junio de 2022.
- AP, [WHO Chief: The COVID Pandemic Is 'Most Certainly Not Over'](#), *AP News*, 22 de mayo de 2022.



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

MEDIO ORIENTE: La guerra en Ucrania impacta en el suministro de alimentos y combustible a la región, agravando situación en países afectados por conflictos, desastres y pandemia

SIRIA: La ONU y ONGs alertan sobre la grave situación humanitaria en Siria producto del conflicto armado, la crisis económica y la COVID-19 y exigen garantizar el acceso de ayuda

YEMEN: Un estudio sobre la mortalidad asociada a la pandemia estima los efectos en el país a causa de la desproporcionada cobertura de la vacuna contra la COVID-19 a nivel global

MEDIO ORIENTE

La guerra en Ucrania impacta en el suministro de alimentos y combustible a la región, agravando situación en países afectados por conflictos, desastres y pandemia

Diversas voces alertan sobre las consecuencias de la guerra en Ucrania en el suministro de alimentos y combustibles en varios países de Oriente Medio, ya severamente afectados por situaciones de conflicto armado y tensión sociopolítica, desastres, y por los efectos de la pandemia. Un informe de la ONG Mercy Corps analizó los efectos de la guerra en Ucrania en seis países de la zona -Yemen, Siria, Líbano, Palestina, Jordania e Iraq- y advirtió sobre los riesgos de incremento en los niveles de inseguridad alimentaria, la mayor dependencia de ayuda externa y los peligros de una mayor inestabilidad política si no se adoptaban medidas para abordar el alza de precios de alimentos y combustibles. Cabe destacar que, según datos de expertos del Banco Mundial, aunque en Oriente Medio vive solo el 6% de la población mundial, la región concentra el 20% de las personas que padecen inseguridad alimentaria. De acuerdo con el estudio de Mercy Cors. en Yemen los precios de productos básicos se han incrementado significativamente entre enero y mayo -la harina en un 42%, el pan un 25%, el aceite para cocinar un 62% y el azúcar un 35,7%- empeorando aún más una situación ya muy grave de inseguridad alimentaria en el país. El aumento de los precios de los fertilizantes también ha afectado las actividades agrícolas en Yemen y otros países de la región. En Siria el precio de los combustibles ha aumentado en un 40% desde principios de año y la distribución de harina a las panaderías públicas se ha reducido entre un 20 y un 50% según las localidades, forzando a la población a recurrir a panaderías privadas. Así, el precio del pan ha aumentado un 94%. En Líbano, en tanto, el alza en el precio de los combustibles se ha acentuado aún más. Según Naciones Unidas, desde el último año el número de personas libanesas que requiere ayuda urgente se ha incrementado en un 46%. La situación se ha deteriorado por una confluencia de factores, entre ellas la crisis global de alimentos y combustibles, el impacto de la pandemia, la explosión en el puerto de

Beirut en 2019 y la compleja crisis económica y política que afecta al país.

- Mercy Corps, *News Alert: War in Ukraine Largely Impacts Middle East Food and Fuel Supply*, 29 de junio de 2022.
- Adam Lucente, “World Bank official: Lebanon, Yemen, Syria most food-insecure in region”, *Al-Monitor*, 29 de junio de 2022.
- United Nations, “As global food and fuel crisis deepens, Lebanon’s crisis is affecting ‘everyone, everywhere’”, *UN News*, 01 de julio de 2022.

SIRIA

La ONU y ONGs alertan sobre la grave situación humanitaria en Siria producto del conflicto armado, la crisis económica y la COVID-19 y exigen garantizar el acceso de ayuda

Naciones Unidas y ONGs hacen un llamamiento a adoptar medidas para hacer frente a las graves necesidades humanitarias en Siria, en especial de la población desplazada interna, en un contexto marcado por los impactos de más de una década de conflicto armado, grave deterioro de la situación económica y las repercusiones de la pandemia de COVID-19. El secretario general de la ONU, António Guterres, hizo un llamamiento al Consejo de Seguridad de la ONU para que renueve la resolución que permite el acceso de asistencia humanitaria y ayuda médica al noroeste de Siria, donde más de 4 millones de personas -60% desplazadas internas- viven en una situación de especial vulnerabilidad. A mediados de 2021 se aprobó la resolución 2585 de Naciones Unidas que confirmó el uso del paso fronterizo de Bab al-Hawa (noroeste) para el acceso de asistencia a esta zona, pero este mandato debe renovarse ya que expira el 10 de julio. El jefe de la Comisión de Investigación sobre Siria, Paulo Pinheiro, subrayó que era inconcebible que las discusiones estuvieran centradas en si se autorizaba o no a mantener abierto este único paso fronterizo para la ayuda humanitaria y no en cómo ampliar los accesos para salvar vidas. Bab al-Hawa es el último paso que



MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

permanece abierto, ya que otros tres que funcionaron entre 2014 y 2020 fueron cerrados por falta de consenso en el Consejo de Seguridad de la ONU. Rusia y China vetaron la renovación de los accesos fronterizos para ayuda humanitaria de Al-Yarubiyah (desde Iraq al noreste de Siria) y Al-Ramtha (desde Jordania al sur de Siria) en 2019 y en 2020 la del paso de Bab Al-Salam (desde Turquía al noroeste de Siria).

Según los datos de la ONU, las necesidades humanitarias en Siria están en su peor nivel tras 11 años de conflicto armado. Se calcula que 14 millones de personas requieren asistencia humanitaria, que 12 millones afrontan una inseguridad alimentaria aguda y que nueve de cada 10 personas viven bajo la línea de pobreza. El secretario general de la ONU insistió en que la única manera de evitar un deterioro aún mayor de la situación es el establecimiento de un alto el fuego en todo el país y una solución política que permita a sirios y sirias decidir su propio futuro. Según un exhaustivo informe de la Oficina para los Derechos Humanos de la ONU publicado a finales de junio, entre el 1 de marzo de 2011 y el 31 de marzo de 2021 habían muerto 306.887 civiles a causa del conflicto armado en Siria. Según el documento, la mitad de las muertes -143.350- se han documentado de manera individualizada y con detalles, mientras que la otra mitad -163.537- se han calculado a partir de varios sistemas de estimación. Esta cifra supone que, en promedio por cada día de la última década, 83 civiles han muerto diariamente de manera violenta.

5

- MSF, *Access to healthcare in northwest Syria at risk over potential border crossing closure*, 29 de junio de 2022.
- UN News, *Syria: Guterres underlines 'moral imperative' to continue cross-border aid operation from Türkiye*, UN News, 20 de junio de 2022.
- UN News, *Syria's needs are at their highest ever, says top rights probe*, UN News, 29 de junio de 2022.
- OHCHR, *UN Human Rights Office estimates more than 306,000 civilians were killed over 10 years in Syria conflict*, 28 de junio de 2022.

YEMEN

Un estudio sobre la mortalidad asociada a la pandemia estima los efectos en el país a causa de la desproporcionada cobertura de la vacuna contra la COVID-19 a nivel global

Un estudio publicado en The Lancet analizó la relación entre los niveles de mortalidad asociados a la pandemia y la desproporcionada cobertura de la vacunación a

nivel global estimando que un total de 19,8 millones de muertes se evitaron a nivel global gracias a la campaña de vacunación. El estudio, que examina los datos del primer año de vacunación (entre diciembre de 2020 y 2021), destaca que se podrían haber salvado las vidas de un número mucho mayor de personas con una distribución más equitativa y si se hubieran cumplido los objetivos de los programas de vacunación establecidos por la OMS y el sistema COVAX. El estudio identifica los obstáculos para el cumplimiento de estos objetivos, sobre todo en países de bajos ingresos, vinculados a la falta de suministros -en parte por las compras masivas por parte de países del Norte Global para asegurar dosis para vacunar varias veces a su población-, a la carencia de recursos para la compra de vacunas, a los problemas de infraestructura para acceder a las poblaciones que deben recibir las dosis, a las reticencias a la vacuna y a la interrupción de algunos programas de vacunación a causa de conflictos y violencia. En el caso de Yemen se destacan las dificultades para distribuir la vacuna en la zona controlada por los al-houthistas y se señala que si la OMS hubiera cumplido con su propósito de vacunar a un 40% de la población de cada país se podrían haber salvado las vidas de 14.230 yemeníes. A junio de 2022 se estima que poco más del 2% de la población había recibido al menos una dosis de la vacuna en Yemen, es decir, ni siquiera la pauta completa. El estudio de *The Lancet* también subraya que la distribución desigual de las vacunas ha prolongado la pandemia y aumentado la probabilidad y frecuencia en la emergencia de nuevas variantes. Cabe destacar que un estudio publicado en mayo por la OMS estimó que, a nivel global, cerca de 15 millones de muertes podrían atribuirse directa o indirectamente a la COVID-19 hasta finales de 2021. Esta cifra representa 9,5 millones de muertes adicionales respecto a las contabilizadas y atribuidas directamente a la pandemia y, según voces expertas, ofrece una cifra más realista sobre la mortalidad asociada a la pandemia. La mayor parte de estas muertes adicionales (84%) se concentrarían en el Sur de Asia, Europa y América y en países de ingreso medio. Las estimaciones apuntan a que la mortalidad global por COVID-19 ha sido superior en hombres (57%) que en mujeres (43%).

- Chad Wells y Allison Galvani, *"The global impact of disproportionate vaccination coverage on COVID-19 mortality"*, *The Lancet*, 23 de junio de 2022.
- United Nations, *"Nearly 15 million deaths directly or indirectly linked to COVID-19"*, *UN News*, 5 de mayo de 2022.
- Oxford Martin School - University of Oxford, *"Yemen: Coronavirus Pandemic Country Profile"*, *Our World in Data*, 01 de julio de 2022.



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

AMÉRICA LATINA: La OCDE señala que la pandemia causó la pérdida de 25 millones de empleos y el cierre de tres millones de empresas en la región

COLOMBIA: La FAO advierte que la COVID-19 y la violencia provocaron un notable aumento de la malnutrición en Colombia, el país latinoamericano con tasas más altas de inseguridad alimentaria

HAÍTÍ: El incremento de la violencia y los secuestros contra personal sanitario ponen en riesgo las medidas de contención de la pandemia

AMÉRICA LATINA

La OCDE señala que la pandemia causó la pérdida de 25 millones de empleos y el cierre de tres millones de empresas en la región

La OCDE señala que la pandemia de la COVID-19 provocó la pérdida de 25 millones de empleos perdidos y el cierre de tres millones de empresas en América Latina y el Caribe, hechos ambos que contribuyeron a que esta región sea que la tenga previsiones de crecimiento más bajas en todo el mundo. El cierre de empresas ha afectado principalmente a las de tipo micro, pequeño y mediano, que representan el 99% de las empresas y el 60% de la ocupación en el continente. La OCDE también señaló que los altos índices de economía informal y de población fuera de los sistemas de seguridad social tuvo un alto impacto en la región. Por su parte, la CEPAL advirtió que el PIB de América Latina y el Caribe se contrajo un 7,7 % en 2020 y que en 2021 la incidencia de la pobreza alcanzó al 33 % de la población y la pobreza extrema al 14,5 %. Por otra parte, según varias voces, América Latina fue la región en la que la pandemia tuvo mayor impacto. Según algunas estimaciones, a principios de mayo de 2022 se había confirmado la muerte de aproximadamente 1,7 millones de personas por COVID (uno de cada 400 habitantes), Sin embargo, cuando se compara la mortalidad durante la pandemia con el mismo periodo de años anteriores, existe un diferencial de hasta 2,5 millones de fallecimientos extra. Finalmente, algunas personas expertas señalaron que que el largo cierre de escuelas -- el más largo del mundo, con países en los que este se prolongó durante un año y medio o incluso dos—podría tener un enorme impacto sobre el capital humano de América Latina.

- El Diario, [La pandemia generó la pérdida de 25 millones de empleos en América Latina](#), *El Diario*, 27 de junio de 2022.
- Infobae, [La pandemia generó la pérdida de 25 millones de empleos en América Latina y el Caribe](#), *Infobae*, 28 de junio de 2022.
- Jorge Galindo, [Los muchos golpes de la pandemia en América Latina](#), *El País*, 9 de mayo de 2022.

COLOMBIA

La FAO advierte que la COVID-19 y la violencia provocaron un notable aumento de la malnutrición en Colombia, el país latinoamericano con tasas más altas de inseguridad alimentaria

La FAO señala que la pandemia de la COVID-19 y la violencia agudizaron los índices de malnutrición en el país, donde 7,3 millones de personas padecen inseguridad alimentaria y necesitan asistencia en 2022, cifras que convierten a Colombia en el país latinoamericano con tasas más altas de inseguridad alimentaria. La FAO también advierte que a lo largo de 2022 los índices de malnutrición pueden incrementarse por la conjunción de varios factores, como la crisis migratoria regional, la inestabilidad política, el conflicto armado, el desplazamiento interno, la crisis económica y impacto de la COVID-19. Respecto de esta última cuestión, el organismo de Naciones Unidas señala que la pandemia incrementó la desigualdad en el país y tuvo un impacto especialmente negativo en los hogares más vulnerables. La FAO también advierte que entre enero y septiembre de 2021 se registraron 61.000 nuevas personas desplazadas internas, tres veces los niveles de 2020, y señala que este fenómeno se podría incrementar a lo largo de 2022 por varios motivos, incluyendo la celebración de las elecciones presidenciales o los retrasos en la implementación del Acuerdo de Paz de 2016, que según el organismo incentiva los enfrentamientos entre grupos armados, así como ataques por parte de estos. Finalmente, cabe destacar que la FAO pone de relieve la interrelación entre conflictividad armada e inseguridad alimentaria, puesto que los conflictos armados incrementan las posibilidades de que un país o región padezca una hambruna y a la vez obstaculizan el acceso humanitario. En este sentido, la FAO menciona a varios países que sufren un conflicto armado y a la vez altos niveles de inseguridad alimentaria, como República Centro Africana, RD Congo, Myanmar, Nigeria, Sudan del Sur, Somalia y Yemen. Por su parte, el Gobierno solicitó formalmente a la FAO que se excluya a su país de la lista de naciones en riesgo alimentario por considerar que el informe carece rigor y credibilidad y que desconoce las



MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

medidas y esfuerzos que ha llevado a cabo el Gobierno en ese ámbito.

- Carla Daniela Rosales, [La FAO señala a Colombia como un punto crítico del hambre en América del Sur, *Rebelión*](#), 31 de mayo de 2022
- Infobae, [Gobierno colombiano pide a la FAO que lo excluya de la lista de países en riesgo alimentario, *Infobae*](#), 31 de enero de 2022

HAITÍ

El incremento de la violencia y los secuestros contra personal sanitario ponen en riesgo las medidas de contención de la pandemia

La organización Médicos Sin Fronteras (MSF) lamenta que como mínimo cuatro hospitales han tenido que cerrar en la capital, Puerto Príncipe, por el impacto de la violencia y los secuestros sobre personal sanitario, lo que pone en riesgo la salud de la población y erosiona la capacidad para hacer frente a la pandemia. Según la Comisión Episcopal de Justicia y Paz de la Iglesia Católica en Haití (CE-JILAP), desde principios de año hasta el 20 de mayo se registraron más de 450 muertes violentas como consecuencia de los enfrentamientos entre bandas armadas. El mayor número de víctimas se produjo en la lucha por el territorio entre las bandas rivales 400 Mawozo y Chen Mechan durante abril pasado en la región conocida como Plaine du Cul de Sac, en la entrada norte de Puerto Príncipe. En la misma línea, Centro de Análisis e Investigación de los Derechos Humanos (CARDH) registró 225 secuestros en el primer

trimestre de 2022, un incremento del 58,45% en comparación con el primer trimestre de 2021. Según la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, solamente entre el 24 de abril y el 16 de mayo murieron al menos 188 personas (92 civiles y 96 presuntos miembros de pandilla), y otras 113 resultaron heridas. En las mismas fechas, 12 personas desaparecieron y 49 fueron secuestrados para pedir un rescate, según la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Finalmente, cabe destacar que a mediados de junio varias personas armadas pertenecientes a la banda de 'Village de Dieu 5 Segond' tomaron el Palacio de Justicia de Haití, en la capital, en un episodio en el que tres personas resultaron heridas. Esta misma banda había secuestrado recientemente a 36 que viajaban en dos autobuses desde la capital a la ciudad de Miragoane. El Palacio de Justicia ya había sido asaltado en el mes de mayo, cuando un grupo de personas armadas saqueó varias de las oficinas del edificio. Previamente, en octubre de 2021, también fue asaltada la oficina del juez que estaba a cargo de la investigación sobre el asesinato en 2021 del presidente Jovenel Moise.

- MSF, [Haití: los ataques al personal sanitario dejan a la población sin acceso a la atención médica](#), 27 de mayo de 2022.
- EFE, [Haití registró más de 450 muertes violentas desde inicios de año, según una ONG, *EFE*](#), 25 de mayo de 2022.
- La Tercera, [Individuos armados asaltan y toman el control del Palacio de Justicia en Haití, *La Tercera*](#), 11 de junio de 2022.



TEMAS GLOBALES

EDUCACIÓN: Los ataques a estudiantes, profesorado y establecimientos educacionales aumentan a nivel global en el contexto de pandemia

INSEGURIDAD ALIMENTARIA: La FAO y el PMA señalan que la pandemia de la COVID-19, entre otros factores, ha provocado un incremento sin precedentes en el número de personas que padecen inseguridad alimentaria

EDUCACIÓN

Los ataques a estudiantes, profesorado y establecimientos educacionales se incrementan a nivel global en el contexto de pandemia

Un informe de la Coalición Global para Proteger la Educación de Ataques (GCPEA, por sus siglas en inglés) constata un significativo incremento en los ataques a la educación en los últimos dos años (2020-2021) en comparación a los dos años precedentes. El documento subraya que entre 2020 y 2021, en plena pandemia de COVID-19, se produjeron más de 5.000 ataques contra estudiantes, educadores y establecimientos educacionales, incluyendo el uso militar de estas instalaciones. Más de 9.000 alumnas y alumnos y profesorado resultaron heridos o murieron en estos ataques contra la educación ocurridos en contextos de conflicto armado. Los incidentes ya habían aumentado en un tercio de 2019 a 2020 y se mantuvieron en un nivel alto en 2021 a pesar de los cierres de escuelas y universidades debido a la pandemia. De hecho, el informe señala que algunas violaciones se hicieron más generalizadas en el contexto de la COVID-19. Tanto fuerzas armadas como grupos armados no estatales utilizaron las escuelas vaciadas por la pandemia para fines militares, como ocurrió en países como Afganistán, Myanmar, Sudán y Siria. En otros casos, tras el levantamiento de las medidas de confinamiento no fue posible reanudar las actividades educativas debido a los daños producidos por ataques, por ejemplo, en Colombia o Palestina.

A nivel general, el informe identifica una reducción relativa en los ataques a la educación en contextos como Sudán del Sur, Siria y Yemen. Por el contrario, se intensificaron los ataques en países como Burkina Faso, Colombia, Etiopía, Malí, Myanmar y Nigeria y se identificaron en otros como Mozambique y Azerbaiyán. Entre las situaciones que destaca el informe, cabe mencionar el caso de Afganistán, con un saldo de 185 estudiantes y profesorado muertos o heridos en el primer semestre de 2021, en su gran mayoría niñas. En Nigeria, más de un millar de alumnas, alumnos y educadores fueron secuestrados, heridos o asesinados, un tercio

de los cuales eran niñas. En el caso de Palestina, la cruenta ofensiva sobre Gaza en mayo de 2021 causó daños a una cuarta parte de las escuelas de la Franja. Las perspectivas para 2022 eran complejas teniendo en cuenta la situación en contextos como Ucrania, donde desde el 24 de febrero y hasta mediados de año ya se habían contabilizado daños en más de un millar de escuelas y universidades. GCPEA exigió a los actores armados el cese a los ataques a la educación, el fin del uso de escuelas y universidades con fines militares, que las políticas de retorno a clase tras la COVID-19 tengan en cuenta las afectaciones a causa de conflictos armados y que se amplíen los programas alternativos desarrollados en el contexto de pandemia. Cabe destacar que informe de GCPEA fue publicado coincidiendo con el séptimo aniversario de la Declaración sobre Escuelas Seguras, un posicionamiento político que busca la protección de la educación en escenarios de conflicto armado. Un total de 114 países se han adherido a esta declaración hasta la fecha.

- GCPEA, [The Safe Schools Declaration website](#).
- GCPEA, [The Impact of Explosive Weapons in Education: A Case Study of Afghanistan](#), septiembre de 2021.
- Human Rights Watch, [Los ataques a la educación aumentaron en todo el mundo durante la pandemia](#), HRW, 1 de junio de 2022.

INSEGURIDAD ALIMENTARIA

La FAO y el PMA señalan que la pandemia de la COVID-19, entre otros factores, ha provocado un incremento sin precedentes en el número de personas que padecen inseguridad alimentaria

El Informe Global sobre Crisis Alimentarias 2022, publicado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y el Programa Mundial de Alimentos (PMA), señala que casi 193 millones de personas de 53 países sufrieron hambre en “niveles de crisis” en 2021, lo que supone un aumento respecto del año anterior de 40 millones, la cifra más alta de los últimos años. Según ambos



TEMAS GLOBALES

organismos de Naciones Unidas, una de cada nueve personas en el mundo padece hambre. El informe señala que hay 39 países que en los últimos años aparecen recurrentemente en el listado de países con altos niveles de inseguridad alimentaria, y que la población que padece desnutrición se ha duplicado entre 2016 y 2021. En 2020, el número de personas en riesgo de padecer hambruna ya se había incrementado en 44 millones respecto del año anterior. Según el informe, los principales factores que contribuyeron a tal incremento del hambre en el mundo en 2021 son los conflictos, las condiciones climáticas extremas y los choques económicos derivados de la pandemia de COVID-19. La FAO y el PMA también señalan que, en 2022, la guerra en Ucrania ha puesto de manifiesto la interconexión y fragilidad de los sistemas alimentarios mundiales con graves consecuencias para la seguridad alimentaria y nutricional global, ya que las restricciones de circulación y las interrupciones en las cadenas de suministro han elevado los precios, han

impactado a los medios de vida en entornos rurales, y han exacerbado la inseguridad alimentaria en muchos países. El informe señala que tanto Rusia como Ucrania son importantes exportadores de alimentos, combustibles y fertilizantes. El informe de la FAO y el PMA señala que el incremento en la cifra de personas que padecen desnutrición incluye incluye a 570.000 personas en Etiopía, Madagascar, Sudán del Sur y Yemen que se encuentran en la fase de catástrofe y que han requerido una acción urgente para evitar su muerte por inanición y el colapso generalizado de sus medios de subsistencia.

- FAO y PMA, [Informe Global sobre Crisis Alimentarias 2022](#), mayo de 2022.
- Seta Tutundjian, [Ya estamos frente a la crisis mundial del hambre](#), *El País*, 3 de junio de 2022
- Prensa Confidencial, [La escandalosa subida del hambre en el mundo postpandemia](#), *Prensa Confidencial*, 4 de mayo de 2022



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El observatorio online bimensual sobre COVID-19, conflictividad armada y construcción de paz pone especial atención a las regiones prioritarias para la Agència Catalana de Cooperació al Desenvolupament (ACCD) en línea con su plan director (2019-2022). El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.